
Cinco décadas han marcado el devenir del Laboratorio
Farmacéutico Oriente (LBF), entidad productora y
comercializadora de medicamentos, que ha ganado
prestigio, tanto en el pueblo como en la industria
farmacéutica del país.

Un sinnúmero de resultados avalan esta trayectoria y
fármacos como el Nutriforte, Aspirina 81mg, Dipirona 500,
los tan demandados productos naturales, entre muchos otros,
han constituído elementos distintivos del LBF, de la calidad
y confianza de sus elaboraciones.

La empresa que inició con producciones de tabletas, hoy
pertenece al Grupo Empresarial BioCubaFarma y desarrolla
cinco líneas bases dirigidas a la fabricación de
medicamentos líquidos, sales de rehidratación oral, vendas
enyesadas, sueros parenterales, soluciones concentradas
para hemodiálisis y comprimidos orales.

La entidad surte a todos los territorios de importantes
medicamentos fabricados, a los que incorporan los productos

naturales, contando con profesionales comprometidos.
Hoy este importante centro farmacéutico constituye pilar

en la industria y desarrolla varios proyectos dirigidos a
sustituir importaciones, siempre aplicando la ciencia y la
innovación.

Jorge Orestes Fernández Batista, director general, destacó
entre las aspiraciones hasta 2030, ser una Empresa Estatal
socialista de alta tecnología con elevada eficiencia en sus
líneas productivas. Generar más del 30% de la energía
eléctrica que consumen actualmente a través de parques
fotovoltaicos con conexión a la red y tener registrados más
de cinco productos en terceros mercados y exportar
comprimidos naturales a no menos de 10 países.

Su directivo ratificó que el máximo compromiso de todos
los trabajadores del Laboratorio Oriente es con la salud del
pueblo, por eso recientemente cumplieron con un millón de
bolsas de sueros, record productivo implantado para un mes.
A esto se suma el rol decisivo desempeñado para la
confección de vacunas contra el SARS-CoV- 2 y fármacos
aplicados a los enfermos a causa del virus.

En la gala político cultural realizada en el Teatro Heredia,
el pasado 20, instituciones del territorio reconocieron la labor
desempeñada por esta importante industria santiaguera,
mientras que el Comité Provincial del Partido, el Gobierno y
BioCubaFarma, entregaron galardones especiales.

(Continúa en página 8)
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Semanario 1 peso Cierre: 3:00 p.m.

El Buró Provincial del Partido en Santiago de Cuba, acordó otorgar al heroico y combativo
municipio de Segundo Frente la Sede del Acto Provincial como saludo al 64 aniversario del
Triunfo de la Revolución.

Al otorgar la sede a este municipio se reconoce el esfuerzo realizado en los frentes económicos y
productivos, principalmente en los programas de recuperación cafetalera, la siembra y
producción de alimentos, el cumplimiento de la circulación mercantil; el mejoramiento de
instituciones de Educación, Salud, Deporte, Cultura, Comercio y Gastronomía; además de la
infraestructura vial, eléctrica y de comunicaciones, lo que contribuyó a mejorar la imagen del
municipio.

El acto se efectuará el próximo 29 de diciembre a las 7:00 a.m.

SEGUNDO FRENTE
SEDE DEL ACTO PROVINCIAL

La oferta de carne continúa sin cubrir las necesidades de
los santiagueros, y la poca que hay se encuentra a precios

elevados. ¿Qué ocurre con este producto cotizado?

Gradúa Facultad No. 2 de Ciencias

Médicas 526 profesionales

Enseñar es un
ejercicio de

inmortalidad

Los trabajadores del coppelia La Arboleda y de la fábrica
de helados Siboney, se esfuerzan por brindar servicios y

ofertas para el pueblo
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LBF 50 años comprometidos con el pueblo
Texto y fotos:

Yanet Alina Camejo Fernández
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

UN saludo para ustedes que me esperan
cada sábado para seguir conversando
del acontecer de Chago…

OSVALDO Pagán
Ramírez, director municipal de la Unidad Estatal de Tráfico
Santiago de Cuba, Licencia operativa, responde sobre el cobro del
pasaje para El Caney a 20.00 pesos: “Procedimos a verificar la
matrícula del vehículo en nuestra base de datos determinando que se
trata de un medio que está brindando servicio de forma ilegal, es
decir no tiene Licencia Operativa de Transporte, y al verificar la
matrícula en el Registro de vehículos, se nos informó que su propie-
taria reside en el municipio del Cerro, en la capital del país, por lo
que se nos imposibilita citar a su dueña y se decidió circular el
número de la chapa a nuestros inspectores con las instrucciones de
que cuando sea detectado transportando pasajeros le sea retirada
toda la documentación y citarlo para la entidad para realizar el
análisis correspondiente y aplicar las medidas pertinentes”…

MARÍA Caridad Estrada Quesada, vive en Calle 5 #55,
repartoAgüero, expresa: “Soy cliente de la bodega 22 supermercado
Agüero, y a esta unidad no llegan los módulos que se dan de forma
controlada; tuve el trabajo de averiguar y revisar algunas libretas de
otros comercios y pude comprobar todos los productos que les han
dado desde agosto hasta noviembre, mientras que nosotros no los
hemos recibido. Traté de indagar qué sucede con esa distribución y
hay diferentes respuestas, pero la que más me irritó fue que 'el
supermercado tiene más de mil clientes y lo envían a otros lugares
donde existen menos núcleos, pregunto ¿nosotros no tenemos las
mismas necesidades? ¿Si se adoptó ese método de controlar los
productos cómo es posible que la distribución no sea pareja? Chi lo
sa…

CARLOS Chibles Figueroa, director de la UB Transporte
El Manguito Songo-La Maya, responde sobre el trato del chofer del
ómnibus que hace esa ruta: “Se analizó el planteamiento y se adoptó
la medida de aplicar al conductor una amonestación pública ante el
colectivo de trabajo, ya que en su expediente laboral no constan
medidas disciplinarias”…

DESDE las redes

Y ya me voy… HASTA la próxima semana…
Chaooooooooooooo Sabadazo

COMIENZO
con el mensaje de Leonor Molina,
residente en Martí #156, entre Donato
Mármol y Quintín Bandera, municipio de
Palma Soriano, quien dice: “La calidad del
pan es pésima, a ojos vistas se aprecia que
no tiene el gramaje establecido, y un color
y olor nada agradable. También quiero
referirme a lo que sucede con el pollo del
censo, no alcanza, yo soy trabajadora y si
estoy en mi trabajo en ese momento al otro
día ya no hay”…

Rosa
Amelia Martínez, vive en Prolongación de Corona, Veguita de Galo,
dice: “Quiero agradecer el servicio que brindan los trabajadores del
centro gastronómico Los Cangrejitos por su buen trato”, las palmas para
todos…

CONSUMIDORES de la panadería El Constructor del consejo
popular El Caney preguntan ¿hasta cuándo tendrán que lidiar con la mala
calidad del pan, con un fuerte olor a ácido, un color nada atrayente a
los ojos, y la masa se desmorona, sin contar que algunos domicilios lo
entregan fuera de hora alegando que es problema de la panadería, es
cierto que la Alimentaria está trabajando con una harina que no tiene
la calidad requerida, pero si los maestros panaderos y los trabajadores le
ponen un poquito de amor, seguro que el pan sabe mejor; otros centros
que elaboran con la misma materia prima producen con más calidad,
pongo un solo ejemplo el pan de La Baraguá, dentro de lo posible, se deja
comer…

OTRA respuesta de la dirección, esta vez
firmada por Jorge Mestre Ladrón, director de la UEB municipio,
Transporte Santiago, sobre la guagua que brinda servicios para la zona de
playa Verraco, dice: “Después de realizar el análisis se llegó a la conclu-
sión de que en estos momentos no tenemos un vehículo de mayor
capacidad para esa ruta, esa es la razón por la que nos mantenemos
brindando el servicio con una Diana que tiene una capacidad de 43
pasajeros, 25 sentados y 18 de pie, si viene con su capacidad completa
por lógica no puede parar”… recibimos la queja de
algunos vecinos de La Rebaliza, Las Flores, Portuondo quienes se
quejan de la situación de la barriada con las aguas pestilentes,
desechos en las calles, salideros sin resolver y las calles destrozadas y
oscuras, situación que lleva tiempo y requiere de una urgente
mirada...

18/12/22 José Ángel Fernández Blanco. Lucha Contra Bandidos, Songo-La Maya
18/12/22 Julio Martínez Noel. Lucha Clandestina. Palma Soriano
19/12/22 Roberto Sarmientos Cardeaux. Pensionado Far
20/12/22Alfonso Estrada Taugaje. Pensionado Far. Palma SorianoFALLECIDOS
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Mirtha Cuan Morell

Vivan los Educadores

Carlos Miguel Odio Lluany

Si es un evangelio vivo
Todo el que sabe educar
Ascunce nos hace soñar
Conrado la flor de olivo
Alfabetizadores activos

La Patria necesitaba
Una educación armada
Dotada de educadores

Que por dignos con honores
Esta prosa es dedicada.
Maestros y profesores
Que tengan un feliz día
Mantengan su simpatía
Sálvennos de los errores

Sin ustedes no hay valores
Ni cultura ni hermandad
Ni actitudes ni bondad

Ni un lápiz ni un lapicero
Y ni un libro placentero
Ni una linda humanidad.

Maestro, has de crear
Un baluarte universo

Desbordando bellos versos
Espacios para estudiar.
Maestro debes obrar
Multiplicando amor

Gran corazón al clamor
Talento como enseñar.

Aprender desde preescolar
Maestro cuanta verdad
Despierta con tu piedad

Garantiza al escolar.
Maestro alfabetizaste
Triunfaste Revolución
Ama dulce profesión

Gracias por tan digno arte.

Maestro

Marilín Sánchez Kindelán

Un evangelio creador

Esmérides Sánchez H.

Reza una frase martiana
Saber leer es saber andar

Y fue piedra angular
En el juicio del Moncada
En la sierra fue metralla
Donde el rebelde armado
Lanza el certero disparo

La doctrina de la añoranza
Y el emblema de la enseñanza

En cada sitio liberado
Ya el tirano derrotado

Se crean sociales escuelas
Sepultando las secuelas

Con un plan alfabetizado
El pueblo es más educado

Más rebelde y creador
Y con su evangelio mayor
Engendra las maravillas
Y dicta en cada cuartilla

Viva la Revolución

El arduo trabajo de la Policía Nacional
Revolucionaria y otros órganos de
enfrentamiento que integran el Ministerio
del Interior, continúan dando un duro
golpe a los acaparadores, especuladores,
revendedores y receptadores en la
provincia de Santiago de Cuba.

De conjunto con Inspectores de la DIS
se realizaron acciones por la Autopista
Nacional, poblado de El Cristo, en

La Carretera Central, Sueño,
Mar t í , La Alameda , Trocha ,
Chicharrones, Antonio Maceo, Centro
Ciudad, Micro 9 del centro urbano José
Martí; en las cuales se detecta la venta a
precios abusivos, por lo cual se procedió
al decomiso de 26 productos del agro,
derivándose en la venta forzosa a la
población y la imposición de decretos.

Por otra parte a través de informaciones
obtenidas por la población en el reparto
Las Flores del consejo popular El Caney,
se realizó registro domiciliar en la
morada de un desocupado, neutralizán-
dose una mini industria ilegal donde se
empaquetaba leche en polvo para su
posterior comercialización en el mercado
informal. Allí fueron ocupados 154
paquetes de leche en polvo, 2 rollos de

nylon y una máquina artesanal de
sellado.

De igual forma, en el consejo popular
La Ceiba de Palma Soriano se ocuparon
6 799 cajetillas de cigarros y dinero en
efectivo en grandes cantidades, luego de
ser desarticulada una casa almacén
mediante registro a domicilio de un
desocupado.

En el municipio de Songo-La Maya,
agentes del orden público actuaron contra
los tripulantes de un auto particular, a
quienes previamente se les realiza señal
de pare para su identificación, desobede-
ciendo totalmente la orden de los
oficiales de la PNR, por lo que se
procedió a la persecución del vehículo sin
consecuencias mayores para los implica-
dos ni a los peatones. En la detención de
los ciudadanos se ocuparon 11 cajas de
cartón donde cada una contenía 95 mazos
de tabaco para un total de 2 375 unidades
y grandes sumas de dinero.

En los tres casos expuestos los
imputados responden a cargos en
denuncias por tipicidades delictivas de
Receptac ión , Especulac ión y
Acaparamiento, conociéndose de
amplios antecedentes penales y policia-
cos de estos. A todos se les respeta sus
derechos y garantías amparados en la
Constitución de la República y Ley de
Proceso Penal. Se desarrollan acciones
investigativas para conocer la proceden-
cia de los productos ocupados y cortar la
cadena delictiva.

Apartir de las directrices emitidas sobre
el enfrentamiento a los precios abusivos,
se ha venido accionando en arterias
principales y lugares con antecedentes de
la actividad, fundamentalmente en las
cabeceras municipales y en el asegura-
miento a las ferias agropecuarias.

la
Ceiba,

De Qatar al mundo entero

Carlos Miguel Odio Lluany

Qatar quiso que Argentina
Subiera a lo más alto del podio
Abriendo un nuevo episodio
Viva América Latina
Si llegaron a la cima
Maradona está contento
Vio un derroche de talento
Como a Messi, ese Leonel
Darlo todo como él
A la historia este momento.

Continúan las acciones
de enfrentamiento

El Órgano de Investigación Criminal y Operaciones

La UEB Gases Industriales

, convoca a jóvenes
interesados en ingresar a las filas del Minint a que se presenten en la unidad de dicho
órgano ubicada enAlturas de Versalles. Contactar con la My. María del Carmen y Cap.

Madelyn Chávez, o por el teléfono 22698194 al My. Maikel Sánchez y 1Tte. Dadelmis Hidalgo. Cargos y requisitos específicos:
Para Instructor, debe ser graduado de Enseñanza Media Superior, Técnico Medio o su equivalente, tener hasta 32 años. Para Perito:
Graduado de la Enseñanza Media Superior, Técnico Medio o su equivalente, tener hasta 32 años. Requisitos generales para todas
las categorías: Estar apto física y mentalmente, no poseer antecedentes penales ni policíacos, no estar sujeto a un proceso judicial
actual, ser revolucionario y con buena conducta social. Teniendo en cuenta la complejidad del trabajo a desarrollar tendrán
preferencia los hombres para iniciar el proceso.

, convoca a la plaza de Tecnólogo C de Procesos Industriales. Categoría Ocupacional: Técnico.
Grupo: XIV. Salario: 6 309.00 CUP, acogido a los beneficios del Decreto 53, con derecho al Pago por Resultados y Utilidades
Trimestral. Requisitos: Graduado de Nivel Superior (Ingeniero Mecánico, Ingeniero Termoenergético, Ingeniero Químico,
Ingeniero Industrial). Contrato indeterminado. Plaza de Tecnólogo C de Procesos Industriales. Categoría Ocupacional: Técnico.
Grupo: XIV. Salario: 6 309.00 CUP, acogido a los beneficios del Decreto 53, con derecho al Pago por Resultados y Utilidades
Trimestral. Requisitos: Graduado de Nivel Superior con experiencia en la actividad de Seguridad y Salud del Trabajo. Contrato
indeterminado. Plaza de Tecnólogo C de Procesos Industriales. Categoría Ocupacional: Técnico. Grupo: XIV. Salario: 6 309.00
CUP, acogido a los beneficios del Decreto 53, con derecho al Pago por Resultados y Utilidades Trimestral. Requisitos: Nivel
Superior con experiencia en la actividad de calidad. Contrato determinado por sustitución del titular. Horario laboral: lunes-jueves
de 7.00 a.m. a 4.30 p.m. y los viernes de 7.00 a.m. a 3.30 p.m. Reciben el servicio de transporte y comedor obrero. Los interesados
dirigirse al Departamento de Capital Humano, en Carretera del Country Club s/n. Santa Teresa. Caney, Teléfonos: 22609598-
22609539. Extensión 104 y 110 en el horario establecido. Lic.Yudelys PerdomoAranda/ Jefe de Dpto. de Capital Humano

Convocatorias
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Llega la cena del 31 de diciembre, cuando celebramos el
fin de un año, el cierre de un ciclo, y el comienzo de otro.
Justo a las 12 de la noche pedimos salud, amor…Instante en
que era costumbre del cubano tener asado cerdo para
degustar con congrí oriental, yuca con mojo, buñuelos de
malanga y una buena ensalada. Tradición que se ha flagela-
do por la crisis económica que afronta el país, con el
consecuente déficit de productos e inflación.

Ni más ni menos que comprar una pierna de macho de 25
libras en Santiago de Cuba -a los precios actuales- ronda los
8 750 pesos. Pero la falta de las carnes o la imposibilidad de
adquirirlas por su costo abusivo, ha sido los 365 días, solo
que cuando se aproximan las festividades la ausencia es más
sentida. ¿Cuáles son las razones de que esto ocurra? ¿Tiene
remedio la situación actual?

Según informó a la Delegación
Provincial de laAgricultura, en relación con el cumplimien-
to de las entregas contratadas, hasta la fecha de las 3 mil 73.6
t previstas se han dado 3 mil 7.6 t, para el 98%. Los destinos
son Comercio, el Combinado Cárnico (CONCAR) y la
Unión Agropecuaria Militar. De la entrega de carne bovina
(de res) al Minal, se incumple con la destinada a la industria,
por dos causas fundamentales: el bajo peso de los animales
dados a sacrificio y el déficit de combustible, que impidió la
recogida de estos en el tiempo pactado. Otro destino es
casillas (Comercio), con el cual se sobrecumple.

Del programa porcino, el reporte a la industria se compor-
tó en el año con una acumulación de 99.6 t de las 957 t
previstas, 857.4 t por debajo. Como razones principales la
Delegación señaló el déficit de materia prima para la
elaboración de los piensos. Definitivamente los planes
como se conciben no satisfacen la demanda de la población,
y por múltiples factores no se cumplen en su mayoría con la
cantidad de toneladas que se proyectaron entregar al cierre
del año.

Uno de los rostros de esta realidad es el de los productores,
quienes con sistematicidad están al cuidado de los animales.
Tal es el caso de Ramón Cuevas Suárez, porcicultor del
municipio de Songo-La Maya, con experiencia acumulada
en estos menesteres: “Ahora no tengo convenio con Porcino
por las irregularidades de la empresa; sin embargo, este
destino y la Gastronomía son los principales a los cuales
abastecía. Yo crío con lo que pueda, yuca, maíz, boniato…,
que me han permitido seguir adelante. Un componente que
incide negativamente en la cría de animales -además de las
dificultades con el alimento-, es el no contar con condicio-
nes básicas materiales, dígase de las botas, al tener que
comprarlas en MLC”.

Pero en realidad, el precio final que nos llega se engrosa en
el trayecto entre el productor y segundos y terceros compra-
dores, antes de estar en manos del santiaguero. Para indagar
más en este tema, recorrimos las calles aledañas a la
Universidad de Oriente, donde está el punto de venta El
Rey.

Su vendedor refirió que: “Llevo 11 meses comercializan-
do en este lugar, oferto productos cárnicos como el cerdo al
corte con un precio de 350 pesos. Lo compro a otra persona
a 200 CUP en pie o vivo -según indagamos puede llegar a
alcanzar los 250 pesos la libra-, para adquirirla por lo
general debo viajar y llevar conmigo a otra persona,
invirtiendo en pagar el transporte y al ayudante”.

Los compradores que acuden a estos locales se quejan de
que un salario promedio no alcanza para comprar carne de
cerdo. La desprotección en medio de tanta inflación e

irregularidades, da margen para cuestionar la inoperancia de
los mecanismos y la neutralidad de los inspectores.

Cuando acudimos al mercado de nuevo tipo La Plaza, no
había oferta de carne; se observaron las áreas de las
carnicerías con mostradores limpios. Los vendedores
aseveraron: “no hay carne desde la inauguración”. Es
lamentable que un espacio con tantas potencialidades para
ejercer esta actividad esté subutilizado.

Dada las pocas ofertas estatales, muchas unidades
gastronómicas laboran con algunos suministros, en su
mayoría comprados por otras vías. Para entender cómo
funciona, en el restaurante España, Diógenes Bueno
Despaigne, su administrador, subrayó que: “Esta es una
unidad perfeccionada que vende a partir de la compra de
productos a cuentapropistas. La autogestión ha dado buenos
resultados, permitiendo cumplir el plan y pagarles utilida-
des a los trabajadores”. Las ofertas van desde chilindrón de
ovejo, cerdo guisado hasta costillas, con precios entre los
300 y 370 pesos.

“Le ponemos ese costo porque al trabajar por normas, a
una libra de esos productos le sacamos alrededor de dos
porciones”, refirió Bueno Despaigne. Entonces, sin ser
matemáticos, una libra de cerdo le proporciona una
ganancia de 700 CUP, aproximadamente.

Si la agricultura no produce suficiente carne, y la que
vende el cuentapropista a precios abusivos es la que salva el
día a día de algunas mesas, entonces la industria tampoco va
a tener buenos rendimientos. La Empresa Cárnica Santiago
cuenta con tres proveedores. El principal socio constituye la
Empresa Comercializadora de Alimentos (Copmar), que le

vende el pollo y el MLM (carne de
ave molida de importación).

El segundo proveedor es la
Empresa Porcina, que se enfrenta a
un decrecimiento de la masa del
animal. En palabras de Noel Díaz
Geli, director Adjunto de la
empresa: “El programa porcino en
Cuba casi desapareció por la no
entrada de pienso al país debido a la
crisis mundial que generó la
Covid-19. Se está haciendo un
esfuerzo por revitalizarlo. En este
mes se garantizaron para los
festejos de fin de año 800 toneladas
de carne de cerdo con destino a la
Gastronomía.

“Sin embargo, en el 2022 se
sacrificaron menos de 1 000 cerdos comprados a producto-
res independientes pagados en CL para la venta posterior en
igual moneda. Para el 2023 no se ha hecho un aseguramien-
to de esta carne”.

El tercer socio del Cárnico son los productores indepen-
dientes, que se contratan directamente para la entrega del
ganado mayor. Pese a que existe un total de 8 809 tenedores
de animales, solo alrededor de 2 000 entregan con estabili-
dad.

“Al cumplir su plan con la industria, el productor tiene
derecho a disponer de un animal -con las condiciones
requeridas para el sacrificio-, con destino al consumo
personal o a su comercialización a quien considere, sin
precio topado. En el caso de la industria sí presenta un costo
que se les paga en pie, que oscila entre los 24 y 37 pesos la
libra”, precisó Díaz Geli. Estos números legislados para la
compra son para los productores, evidentemente, menos
jugosos que los que podría ofrecer un particular.

La confección de las ofertas a la canasta básica generan
pérdidas, dado que a falta de algunas materias primas de
importación, se aumenta la composición de carne de res.
Esta última proviene, además, de la provincia de Camagüey,
que le garantiza también a La Habana y Guantánamo. “Para
cumplir los 230 gramos per cápita de carne en conserva a la
población -a la provincia se entregan 208 t mensuales-, y un
poquito de res para embarazadas y dietas crónicas, se nos
hace bien complicado. No hay disponibilidad para más. Esa
es la realidad”, concluyó el directivo.

Ciertamente, ¿es el pienso la causa de que no haya carne?
La primera acotación que considera necesaria hacer el
Dr. Francisco Antonio Sagaro Zamora Ojeda, profesor
Titular y Consultante de la carrera de Agronomía de la
Universidad de Oriente, es que lo correcto sería hablar de
alimentos convencionales (comprados a segundos) o no
(uso de los materiales que se tienen al alcance para elaborar-
lo); es un error nombrarlos como alternativos:

“Con pienso no convencional el animal sí puede alcanzar
un peso óptimo… Si debe consumir una cantidad de

proteína, de megacalorías de energía metabolizable y un
porciento de fibra en la dieta, se le brinda con cualquiera de
las dos variantes, o combinándolas. Puede que con el no
convencional se tenga que echar un poco más que con el
otro para cubrir los requerimientos nutricionales.

“Aunque el país no tenga las condiciones para llegar -a mi
criterio- a cero importaciones, sí creo que este tipo de pienso
se debería utilizar de forma racional, menos en el rebaño
genético, con las hembras en el último tercio de la gestación
y el semental. Se trata de manejar científicamente la
alimentación, producir en la nación los cereales que se
requieren, cambiar las mentalidades”, destacó Zamora
Ojeda.

En un recuento histórico para dilucidar las causas de la
disminución de la masa animal, el especialista aludió que en
la década del 50', la alimentación se basaba en el pasto, no
en la importación; alrededor de seis millones de
habitantes e igual cantidad en cabeza de ganado.
Actualmente para el total de población se dispone de menos
de tres millones de cabeza.

En el caso del convenio porcino -con décadas de creado-,
el Estado aportaba el 70 % del alimento, y el 30 % lo
sembraba el agricultor; de ahí que no se fomentase la
verdadera conciencia de productor. “Esto fue una política
agraria que dio al traste con el desarrollo. En 1980 se
empezaron a implementar los programas ganaderos para la
provincia, el porcino, el avícola con las 500 mil ponedo-
ras… Sin embargo, las categorías más sacrificadas de
animales eran las hembras, porque no cebábamos, y aunque
se quiere corregir, la necesidad alimentaria hoy obliga a la
matanza de hembras fértiles.

“La única especie que puede vivir de pasto en un 70 %, y
el resto con pienso y plantas proteicas -y que teníamos para
afrontar esta situación-, era el vacuno, y fue el primero que
se redujo porque no se quería esperar el ciclo de gestación.
De ahí que potenciáramos la crianza de cerdo y aves, pero
con estas especies, por las características de su aparato
digestivo, se debe ser más cuidadoso con su alimentación.

“Teniendo en cuenta la corrección de todos estos elemen-
tos para el buen funcionamiento, se estima que en alrededor
de 25 años es que nos recuperaríamos para alcanzar la
productividad que requiere la población en su consumo
diario”.

El Dr. Wilde Sánchez Bell, Profesor Titular del
Departamento de Agronomía, coincide con su homólogo, y
adiciona a los factores que han incidido en la disminución
de la masa animal: “La ganadería en su momento estuvo
concentrada como actividad económica en el sector estatal,
hoy la mayor masa está en el privado -que tampoco cuenta
con suficientes cabezas de ganado-, el cual no la gestiona
como debería y se hace muy difícil encadenarlo.

“Otra dificultad la hemos apreciado en las prácticas
preprofesionales de los estudiantes y en nuestra experiencia
laboral. Los productores se quejan de impagos injustifica-
dos de las formas productivas a las que pertenecen.
Situaciones que dan lugar a la corrupción, el desvío, y a que
se busquen por otras vías la satisfacción de las necesidades”,
enfatizó el Dr. Sánchez Bell.

La Universidad cuenta con cursos de posgrado, proyectos
de investigación y de producción para vincularse a los
campesinos dueños de ganado, e incorporar a otros en
experiencias de agroecología sostenible; siendo
Contramaestre el municipio más productor de carne. Los
instrumentos -desde el conocimiento y la experiencia- están
ahí; es imprescindible su implementación con la corrección
de mala praxis que lastra cada día más la cría de animales, y
desencadena problemas económicos y sociales. Solo así
podríamos en un futuro degustar de ese apetitoso plato que
hoy constituye la carne de la discordia.

La culpa: de todos, de nadie
Sierra Maestra

Pensar en el pienso

La práctica académica

había

La carne de la discordia
Texto y fotos: M.Sc. Milagros Alonso Pérez.

Thaimí González Pérez y Yamaili Almenarez González
(Estudiantes de Periodismo)
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“En el marco de la Jornada del
Educador y el 75 Aniversario de la
Universidad de Oriente, siento
orgullo por haber recibido la
condecoración José Tey, otorgada a
educadores cubanos en reconoci-
miento a los méritos alcanzados en
el desarrollo educacional del país”,
estas fueron las palabras que
acompañadas de una gran sonrisa
me recibieron en los pasillos de la
sede Julio A. Mella de la
Universidad de Oriente.

La M.Sc. de la Educación Yaniset
Samada Cruz, profesora de la
carrera de Licenciatura en
Educación Español-Literatura de la
Universidad de Oriente, nos cuenta
que la labor del educador no es una
tarea fácil, nunca hay descanso,
requiere dedicación y sobre todo
mucho amor. Recalca que el
esfuerzo realizado tiene su
recompensa cuando ve crecer a los
estudiantes y convertirse en
hombres y mujeres
virtuosos.

“He trabajado en
l a e n s e ñ a n z a
preuniversitaria, fui
fundadora de la
E s c u e l a d e
Instructores de Arte
y por más de 15 años
he laborado en la
Educación Superior.
De cada una tengo
especiales recuer-
dos, algunos de ellos
son el 100% de
aprobados a los

exámenes de ingreso, el cariño
especial de los Instructores de Arte
y la transformación de alumnos con
familias vulnerables, se refiere a
ello como un recuerdo familiar,
luego se queda pensando por unos
minutos mientras camina hacia los
bancos.

“Lograr la educación de mis
alumnos y conducirlos por el
camino correcto es mi prioridad.
Todos estos son motivos para
nunca abandonar mi profesión
-responde a mis preguntas segura
de que es un honor pertenecer a ese
gremio- también me resulta muy
gratificante el saludo de cada
alumno, a los que nunca olvido,
aunque pasen los años, cada uno se
queda en mi memoria.

Cada 22 de diciembre, día del
Educador, de múltiples manera se
reconoce el mérito que representa
ser maestro; para ellos el cariño
merecido de sus alumnos, que
agradecen el esfuerzo cotidiano que
lleva a cada aula el aire del fresco
aroma de la enseñanza.

Para Mislenis Estrada Enamorado, el día comienza bien
temprano; tiene que dejar el hogar en orden, y luego
recorrer alrededor de un kilómetro para ir hasta la escuela
rural Ángel Bello Vega, donde ha sido maestra durante 16
años.Al llegar, ya le esperan sus niños, a quienes trata como
si fuesen, más que alumnos, hijos.

“Este es un trabajo que necesita mucha dedicación y amor
hacia los pequeños. A ellos hay que llevarles todo junto: el
aprendizaje, la parte cultural, la educativa y el amor a la
Patria, todo eso se logra con el sacrificio que tienen que
hacer los maestros; los educadores no descansan, no
duermen, pasan la noche pensando en qué van a hacer para

sacar adelante al niño y tener logros en su formación”, dijo
Estrada.

Ella cree con firmeza que la enseñanza no se lleva a cabo
de forma satisfactoria sin el apoyo de la familia y la
comunidad; en su quehacer educativo, siempre procura
fomentar el vínculo hogar-escuela.

“El trabajo con los padres y la familia es fundamental,
porque un maestro solo no puede lograr un buen aprendiza-
je. Siempre me ha gustado tener este vínculo. Para que el
niño avance en el aula, el padre debe saber ayudarlo, hacer
las tareas diariamente, y acercarse a la escuela para saber
cómo marcha. En todo estoy con la familia”.

El magisterio no siempre estuvo en sus planes. Ingresó a
la universidad para estudiar una carrera diferente, pero,
¿qué podemos hacer ante las sorpresas del destino? Lo que
comenzó con un curso para laborar como Auxiliar
Pedagógico, resultó, años más tarde, en una Licenciatura en
Educación Primaria. Durante estos nuevos años de estudio,
el apoyo de los maestros de mayor experiencia fue decisivo.

“En realidad, nunca pensé en ser maestra; estudié otra
carrera, pero cuando quise vincularme al trabajo, decidí
tomar un curso de seis meses para trabajadores, para ser
Auxiliar Pedagógico, pero lo aprendido fue tan bonito que
me motivó a ser maestra más tarde. Por suerte me gustan los
niños y así fue más fácil salir adelante con esa tarea, que es
fuerte. Empecé mis prácticas en esta misma escuela; al mes
siguiente ya estuve sola frente a un aula, y me preparé
bastante. Conocí profesores maravillosos. Luego empecé la
licenciatura, el sacrificio se dobló: eran los niños y también
la universidad”.

El camino que ha recorrido como educadora, en ocasio-
nes se ha tornado angosto. La Covid-19 y el confinamiento
que trajo consigo, planteó nuevos retos en su labor. “En ese
tiempo, a pesar de la enfermedad y de que teníamos que

tomar medidas para protegernos, todos los maestros
trabajamos bien fuerte, haciendo visitas, llevando hojas de
trabajo a las casas, a veces yo llegaba a los hogares y, con
distancia, le explicaba a los padres para que entonces ellos
pudieran llevarle al niño las actividades y los ejercicios. Era
un poco incómodo porque no es como en la escuela, que
hay una pizarra.

Había que dedicarse por completo; no se podía dejar de ir
a las casas, aunque fuera con distancia. Y había que saber si
el niño estaba enfermo, si necesitaba algo, y tratar de estar
pendiente de la lectura, los productos. Fue un trabajo duro”.

Muy cerca de finalizar la conversación con Mislenis,
escuchamos el coro que preparaban los pequeños para
homenajearlos el 22 de diciembre; entonces surgió la
pregunta: ¿cuál sería el mejor regalo que podrían hacerle
sus niños el día del educador?

“Siempre le digo a mis alumnos que el mejor regalo que
me pueden dar es el buen comportamiento y aprendizaje,
que estudien, y que los padres me den como regalo,
dedicación por sus hijos. Ese es el mejor obsequio que
podría pedirle un maestro a sus estudiantes. Realmente no
podemos sentirnos contentos con cosas materiales sabien-
do que en el aula no hemos hecho un buen trabajo o que los
niños no están bien, o no se sienten bien, porque debemos
lograr que en el aula se sientan como en casa”.

En esta pequeña escuela de las afueras de Baire, como en
toda Cuba, hay cientos, miles de Mislenis; educadores que
trabajan para sus alumnos y no para sí, que los aman al
punto de llamarles mis niños, y que como la protagonista de
esta historia sentenció: “para ser un buen maestro, además
del conocimiento, hay que sentir amor”.

Todos ellos son amigos, educadores, padres; hombres y
mujeres que, para cumplir con su obra, prefieren despertar
bien temprano, antes de que el sol despunte.

María Paula es una niña de seis años que cursa
sus primeros estudios en la

especializada en baja
visión, porque sus ojitos no le permiten ver
correctamente sin sus espejuelos. Al conversar con
ella me dijo que el cariño de su maestra la motiva a
ir cada día para aprender nuevas lecciones.

Leocadia Wilson Alarcón, Leo como cariñosa-
mente se le llama, es la seño a la que todos los
niños adoran por su dedicación en el aula, el amor
que les brinda a sus alumnos y sobre todo los
conocimientos que les aporta.

El 1977 abrió paso a un nuevo camino por el que
transitaría como futura maestra de Enseñanza
Primaria; hoy han pasado 45 años desde su
comienzo y aún ejerce su profesión con la misma
pasión con la que impartió sus primeras clases.

Como profesora laboró en diversas escuelas
primarias de la provincia de Santiago de Cuba, y al
paso de 15 años empieza en este centro educativo
en el que lleva tres décadas.

“Un día iba caminando cuando vi a un niño ciego
cruzando la calle y esto me animó a conocer cómo
era la vida de esos pequeños y su desarrollo desde
la parte académica, pues ya conocía el proceso de
aprendizaje en otro tipo de enseñanza. Un día me
propusieron trabajar en esta especialidad durante
un año, y desde entonces me enamoré completa-
mente de esa labor y decidí quedarme en la
escuela”.

La mayor motivación de Leo es ir día tras día al
aula a encontrarse con sus alumnos y hacer que los
de baja visión se rehabiliten y los ciegos se puedan
insertar en la sociedad sin diferencias.

“Esta profesión es muy linda, realizamos
adaptaciones al plan de estudio; con los no videntes
utilizamos el sistema brailler para la lectura y
escritura y formas gráficas manuales para ayudar-
los a ubicarse en la realidad, por ejemplo: si le
hablamos de un caballo le damos uno de juguete
para que pueda manipularlo y conozca más o
menos cuál es su forma real. Con los videntes el

método es agrandar un poco las letras o las
imágenes y pronunciar los colores para que los
vean mejor”, afirmó la maestra.

El apoyo de su familia, en especial de su mamá,
fue un elemento esencial para que esta querida
educadora se mantuviera dando clases y enseñara a
tantos niños que hoy son adultos y agradecen su
ayuda, porque a pesar de la discapacidad siguieron
su consejo y no detuvieron sus estudios hasta que
se graduaron de la universidad y se convirtieron en
abogados, psicólogos u otros profesionales.

Los años han pasado y llegó el momento en el
que esa dulce y amable profesora tiene que
despedirse de la escuela que por tanto tiempo la
acogió, mira a su alrededor y un poco nostálgica
comenta: “los voy a extrañar, estos niños se
ganaron mi corazón y ocuparon el lugar de los
hijos que nunca tuve, por eso siempre han sido
parte de mi vida”, así culminó, con pocos deseos de
decir adiós a su trayectoria como educadora.

Escuela Especial
Antonio Fernández León,

¿Qué la motivó a trabajar en esta enseñanza?

“Me enorgullece cuando me encuentro a alguno
de mis viejos alumnos por la calle, me dicen cosas
lindas y me cuentan lo lejos que han podido llegar
en su vida; veo el fruto de mi trabajo y que las
semillas que un día planté florecieron de manera
hermosa”, expresó.

Milena Calás Martínez
(Estudiante de Periodismo)

¿Cómo decir adiós?
Jessica Escandell Nuviola

(Estudiante de Periodismo)

Antes de que el sol despunte

Yadila Mesa Chacón
(Estudiante de Periodismo)

Convicción, entrega y un amor
incondicional a su profesión
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Han pasado ya más de siete décadas y media. Y todavía
guardo el más grato recuerdo sobre aquella mujer. No sé si aún
vive o si la acción implacable del tiempo ha sido capaz de
doblegar su existencia. Pero lo cierto es que ni la distancia ni
los años han podido borrar las imágenes que conservo sobre
ella -para muchos una mujer igual que otra-, para mí, inobjeta-
blemente excepcional.

Aún bajo los torrenciales aguaceros, venciendo los obstácu-
los de los más de 10 kilómetros de fangosos caminos, la
recuerdo llegando siempre primera a la escuela, enjorquetada
sobre su infalible transporte: una yegua alazana y grande, a la
cual ella, no sé por cual razón, llamaba siempre “mi caballa”. Y
no la he olvidado tampoco bajo su gigante sombrilla, utilizada
lo mismo contra el sol que contra el agua. Ni cuando miraba
por encima de sus espejuelos de aumento ni su modestia y
corrección en el vestir.

Pero lo que más me sigue impresionando al recordarla, es su
manera de ejercer con tanto amor y vocación la enseñanza.Aún
no consigo olvidar su rostro emocionado al cantar junto a
nosotros, todas las mañanas, nuestro Himno Nacional. Y siento
todavía su voz exaltando las figuras de Céspedes, Agramonte,
Martí, Gómez y Maceo… y luego haciéndonos copiar muchas
veces hasta aprender de memoria los pensamientos martianos
de que los grandes derechos no se compran con lágrimas, sino
con sangre; que el verdadero hombre no mira de qué lado se
vive mejor, sino de qué lado está el deber y que un principio
justo, desde el fondo de una cueva, puede más que un ejército.

Y la recuerdo intolerable ante las indisciplinas.Yacuden a mi
mente las veces que las acostumbradas peleas entre alumnos
durante el recreo, tuvieron un fin paralizante, sencillamente
ante una señal de alerta anunciando su presencia.

No eran épocas todavía para prescindir de los reglazos. Pero
en ella ese castigo se complementaba siempre con otro: la
obligación de permanecer en el aula a la hora del retiro. Y solo
ella y el castigado eran testigos de lo que entonces sucedía.

Me parece estar mirándola aquel día en el aula, donde la
algarabía era fantástica. Se levantó lentamente de su silla y
penetró hasta el centro del pasillo que dividía en dos el grupo.
En su mano derecha, la fatídica regla. El silencio, sepulcral.
Todas las miradas se concentraban en ella, la seguían y trataban
de descifrar lo que se avecinaba. Su taconeo sobre el piso de
madera, semejaba un toque anunciando tragedia.

Cuando se detuvo a mi lado, solo un veloz reflejo pudo
librarme del impacto. Como un relámpago, un coro de voces
proclamó mi inocencia y detuvo el embiste. Ella, turbada,
regresó a su asiento y junto a mí solo quedó la regla, partida en
dos, y una visible marca grabada en el espaldar de mi pupitre.
Lloré de impotencia y de vergüenza. Ese día pensé que ella era
mala y todos la acusaron de injusta. Y más lo creí así cuando,
pese a mi probada ausencia de culpa, me aplicó también el
castigo de quedarme en el aula mientras los demás se marcha-
ban. Solo entonces -sin testigos- comprendí y guardo con
especial emoción y cariño, el secreto del segundo castigo,
cuando sus lágrimas, en lugar de sus palabras, enmendaron la
injusticia. Esa vez aprendí que uno puede llorar no solo ante
una ofensa…

Pero lo que con más tristeza recuerdo es aquel aciago día en
que otra maestra apareció sentada sobre la silla del aula. No
había venido en una “caballa” ni llegó antes que los alumnos ni
traía sombrilla grande, tal vez porque dentro del auto no la
necesitaba. Si no menciono su nombre, es porque en realidad
no lo recuerdo…

Nunca más volví a ver a la maestra que yo quería. Tampoco
he sabido nada sobre ella. Pero confieso que siempre, al pasar
por el lugar donde existiera aquella humilde escuelita rural o
cuando estoy entre niños y educadores, viene a mi mente,
ligada a un profundo cariño y respeto, una imagen imborrable y
resistente a la acción corrosiva del tiempo: la de Antolina, mi
querida maestra de segundo grado.

Antolina
Orlando Guevara Núñez

Es costumbre del santiaguero visitar con frecuencia el
coppelia La Arboleda, ubicado en avenida Victoriano
Garzón; sin embargo, en los últimos tiempos esa rutina
se ha visto afectada por la inestabilidad en la prestación
de servicios, lo que ha provocado comentarios e
inquietudes con respecto a la disponibilidad del
refrigerio.

Para conocer qué está sucediendo con el suministro
del helado, el horario de servicio, y el quehacer de ese
colectivo para mantener la vitalidad de uno de los
centros gastronómicos preferidos de los santiagueros,
conversamos con Emilio Alejandro Llaujel Infante,
administrador de la unidad.

“El abastecimiento nos llega mayormente de la fábrica
de helados Siboney, y la cantidad que nos entregan es de
acuerdo con la cobertura de materia prima que poseen, la
que oscila de 100 a 300 cajas de helado, que se reservan
para los fines de semana, estableciendo un pedido o
combinación por cliente para que una mayor cantidad de
usuarios puedan degustar el demandado producto.

“Ante su déficit, hemos buscado alternativas como la
autogestión para que los trabajadores se mantengan en
sus puestos y no se afecten salarialmente, evitando que
tengan que ir a sus casas al 60% , por lo que salimos a la

calle a comercializar los
productos que tenemos en
existencia; ofertamos
jugos y refrescos a la
mesa, c

ambién tenemos
funcionando una Tienda
Virtual que goza de gran
demanda”, acotó.

Emilio Alejandro, nos
comentó, además, que son
una UEB con facultades
para hacer contratos con

terceros. “Estamos
haciendo contratacio-
nes en Ciego de Ávila,
y damos un viaje
bimensual para traer
l a s p r o d u c c i o n e s
c o n t r a t a d a s , p o r
ejemplo, en noviem-
bre trajimos alrededor
de nueve toneladas de
variadas mercancías
para la Tienda: barra
de guayaba, pasta de
cebolla y de ajo,
conserva, puré de
tomate, entre otros”.

Al contactar con el director de la fábrica de helados
Siboney Edgardo Vila Zorrilla, nos expresó: “Estamos
presentando dificultades con el azúcar para la elabora-
ción del helado, pero tenemos casi todas las materias
primas para su confección.”

“Es bueno que la población conozca que en la actuali-
dad se elabora el refrigerio con leche fluida -quedando
como un helado sorbete-, en ocasiones y como nove-
dad, se está utilizando la leche de soya”.

Si bien es cierto que el equipamiento que tiene la
fábrica es obsoleto por los años de explotación, anual-
mente se planifica una reparación parcial, casi siempre
en junio. En cuanto al transporte conocimos que no
presenta grandes dificultades.

En el centro se destaca la participación del movimien-
to del Fórum y el Comité de Innovadores y
Racionalizadores, al respecto el administrativo destacó:
“Ellos tienen una intervención activa en el manteni-
miento de los equipos para que la fábrica no se pare por
déficit de piezas y accesorios. El pasado 8 de octubre se
le otorgó el sello a nuestro Comité por su destacada
labor”.

Los

ompramos frutas,
para elaborarlos aunque
en estos momentos nos
golpea la escasez de
azúcar; t

trabajadores del coppelia La Arboleda y de ‘la
Siboney’, a pesar de las dificultades, mantienen la
voluntad y el esfuerzo para seguir brindando servicios y
ofertas para el disfrute del pueblo.

Helados Siboney

Por mejorar la producción,
distribución y calidad del producto

Daniela Calderón Rojas y Daylin Rodríguez Peralta
(Estudiantes de Periodismo)

Emilio Alejandro

Edgardo

Comienza el día, el reloj marca las
6:30 a.m. y Onel como cada mañana
emprende su marcha junto a sus
colegas al Polígono, perteneciente a
la CPA Victoria de Girón en el
municipio de Songo- La Maya, en un
lugar llamado Platanillo.

Según Onel Carrión Ros, Jefe de

Finca, quien lleva trabajando en este
sitio hace cuatro años -y una década
dedicada a las labores agrícolas-,
esta cuenta con 32 hectáreas y allí
siembra todo tipo de hortalizas y
viandas como la yuca, el boniato, el
maíz, los frijoles, la calabaza, el
pepino, el tomate y la berenjena.

El agricultor expresó que:
“tenemos convenios con el Estado;
enviamos alimentos a diferentes
centros como al hospital, el
policlínico, a los hogares de

ancianos y materno, y al mercado
Los Pinos del municipio de Santiago
de Cuba. G

l plan de
producción y los compromisos

“Para la plaza del poblado
abastecemos todas las semanas en
dependencia de lo producido”.

A pesar de la situación existente
con las semillas, Onel asegura que
ellos mismos son capaces de
producir cuantas necesiten, y las que
no, pues las compran en la Casa de
Semillas de la provincia. De esta
forma también estimula dentro de
sus 26 trabajadores a aquellos que
presenten mejor rendimiento con
módulos; potenciando a los demás a
seguir su ejemplo.

Es importante reconocer que ante
u n a d i f í c i l s i t u a c i ó n , e l
autoabastecimiento local constituye
una vía necesaria para combatir las
carencias en cada municipio, y esto
lo tiene bien claro Carrión Cos quien
expresa su humilde consejo a las
generaciones entrantes y a los
campesinos en general: “siembren,
s i e m b r e n e n c a d a r i n c ó n ,
explotemos la tierra al máximo y
verán que el nivel de vida en cuanto a
la alimentación mejorará”.

eneralmente llevamos de
10 a 20 quintales de viandas y
hortalizas, según e

que
se hagan.

Aprovechemos la tierra al máximo

Texto y foto:
Thaimí González Pérez

(Estudiante de Periodismo)



Ya es historia la III Bienal Internacional de Grabado
GRAPHI-K 2022 que se inició aquí el pasado 15 de
diciembre y concluyó ayer, estelarmente, en la Galería
Tamayo, en la calle Corona de la “muy singular y
policromada” Santiago de Cuba. Esta reunión de artistas y
futuros artistas queda ahora en la memoria de los
organizadores, como una de las más exitosas de entre las
promovidas por el incansable colectivo del Taller Cultural
Luis Díaz Oduardo. Y mire que los InterNos y los
Terracotas han salido buenos...

Por lo precedente, vale señalar que se pensó por un
instante, en que la Bienal no iba a poder celebrarse. Mas el
empeño conjunto de organizadores, red de apoyo y los
artistas superó avatares y se dio el encuentro.

Satisfizo en grado superlativo, conocer desde los
momentos promocionales, que la Bienal estaría
consagrada al entrañable maestro Miguel Ángel Lobaina
Borges y a los estudiantes y profesores de la cátedra de
grabado de la Academia
Provincial de Artes Plásticas
J o s é J o a q u í n Te j a d a .
Merecidísima dedicatoria.

Fueron una constante, en el
p r o g r a m a d e s a r r o l l a d o
íntegramente en el “Luis Díaz
Oduardo”, el intercambio de
e x p e r i e n c i a s e n t r e l o s
c r e a d o r e s c u b a n o s y
extranjeros y los estudiantes: la
realización de talleres; las
exposiciones como Teoría y
Praxis, a cargo de los bisoños
grabadores; las muestras de
d i f e r e n t e s t é c n i c a s y
aplicaciones en el grabado; las
conferencias especializadas…

La responsabilidad de la
buena marcha del evento
r e c a y ó e n e l C o m i t é
Organizador: Israel Tamayo
Zamora, director del Taller Cultural, y los artistas de la
plástica: Jorge Knight Vera, Julio César Carmenate
Laugart, Joaquín Bolívar Thomas, Vivian Lozano
Caballero y VíctorAndrial Isac.

Los creadores llegados desde otras latitudes (de los
Estados Unidos: Constanza de la O Carballo, Gabriela

Wellons Ortiz, Taika Visnoska
Avilés, María Victoria Carballo,
Claudia Valentino, Lori Greene y
Adriana Rimpel; de México, Ernesto
Vélez y Gustavo Lira García, y de
Canadá, el infaltable Alan Flint)
inmediatamente se atemperaron a los
talleres y conferencias, y más aún: se
identificaron con sus homólogos
cubanos y compartieron con ellos
conocimientos y sentimientos.

La lista de los cubanos fue la más
numerosa: Alejandro Lescay
H i e r r e z u e l o , G r e t e l A r r a t e
Hechavarría, Demián Cepedo
B a t i s t a , D a n i e l N ú ñ e z
(Guantánamo), Rafael Cáseres
(Cienfuegos), y los estudiantes de la

Academia: David
Alejandro Martínez
Barbados , Dav id
Poumier Martínez,
N o r g e s M a r c o s
Rodríguez Columbié,
A m a l i a H e r r e r a
Pájaro, Amir Rondón
Infantón, Liamine
Gómez Cambra y
Roxanne Clavería
Rodríguez; y en la de
l o s i n v i t a d o s
aparecen: Reiner
Peter-Ackermann,
A l e x i s L e i v a
M a c h a d o , J o e l
Aguilera Tamayo,
Luis Tasset Céspedes,
Susana Soria Chapur
y Maryenis Lláser
Díaz.

De la visita al Taller Cultural, un día antes del cierre de la
Bienal, quedó esta conversación con Israel Tamayo, que
ofrecemos en síntesis:

“Por primera vez en estos encuentros de grabado, y
posiblemente en la historia de los eventos de grabado en
Cuba, se realizó un experimento con la asesoría de

Antonio Lewis Belgrove y la intervención de los artistas
del Taller Jorge Knight, Henry, Isabelita, Bolívar y yo:
hicimos impresión de grabado sobre papel cerámico. Eso
es cosa nueva y ahí están los resultados.

“Debo decir que esta Bienal se ha hecho prácticamente
sin recursos, solo con el apoyo de la Fundación Caguayo,
el Fondo Cubano de Bienes Culturales y la Uneac, y sobre
todo el aporte desinteresado de los artistas, quienes han
dedicado materiales, recursos, hicieron los impresos de
pullovers, publicidad…”

Tamayo se refirió a la dedicatoria de la Bienal al maestro
Miguel Ángel Lobaina “quien ha sido, conjuntamente con
Raúl Alfaro Torres y José Julián Aguilera Vicente, los
creadores, los impulsores del movimiento gráfico de
Santiago de Cuba.

“Lo dedicamos a Lobaina (asistió a la apertura) y lo
hacemos como reconocimiento a su labor como
profesional, docente, artista; por ser impulsor de muchas
de las técnicas de la gráfica en Santiago de Cuba… Él ha
sido profesor de casi todos nosotros y es uno de los que
más ha desarrollado talleres y la especialidad, junto con
Alfaro yAguilera.”

Señaló con entusiasmo, la participación numerosa de
estudiantes de laAcademia, de la especialidad de grabado.

“Por primera vez vienen tantos estudiantes y hemos
logrado una fusión hermosa con ellos, que antes, por
diversos motivos, no teníamos. Aprendimos todos y la
Bienal lo facilitó”.

Dos figuras de enorme
popularidad en Cuba, y
muy especialmente en
Santiago: JG y su
o r q u e s t a y Wa l d o
Mendoza, estarán varios
días por nuestra tierra.

JG, tan santiaguero
como el que más, se

presentará el 28 de diciembre, a las 9:00 p.m. en el
poblado de El Cobre, en la calle Frank País, esquina a
Jesús Estrada, y al otro día, el 29, a las 9:00 p.m. será el
encuentro en grande con el público, en el “termómetro”:
Carretera del Morro y Trocha.

El siempre bien
recibido y querido
a q u í W a l d o
Mendoza hará un
r e c o r r i d o p o r
b a r r i o s d e l a
ciudad. Actuará
desde el portal de la
Casa de Cultura Amador Montes de Oca, en El Caney, el
día 28 de diciembre, a las 6:00 p.m; el 29, a las 6:00 p.m.,
en calle 13, entre 32 y 40, en el Nuevo Vista Alegre, y
cerrará el 30, a las 9:00 p.m. en la Plaza Juvenil de
Ferreiro.

BAILANDO CASINO EN
MI BARRIO

LA ESQUINA DE LOS ARTISTASTodas estas celebraciones que
siguen, comenzarán a las 7:00

p.m. y se extenderán, estrictamente, hasta la medianoche.
En el centro urbano Abel Santamaría, el “Bailando…”

Será hoy frente al edificio 39, en el Micro 3.
En el “30 de Noviembre”, los días 25 y 26 de diciembre,

en calle 7 entre Celda y Oriente

En Siboney, hoy será el “Bailando casino…” en la
playa Siboney; el 25 en El Refugio, y el 26 de diciembre,
en la Casa de Cultura Electo Rosell Chepín.

En El Caney, el 25, en calle 3ra. El Modelo; el 26, en la
Casa de Cultura, y el 27, en calle 5ta., en Ducureaux.

En Cayo Granma, hoy la celebración será en el
Ranchón del CDR.

En el reparto Nuevo VistaAlegre, “Bailando…” estará
hoy en calle 9, entre 11 y 26; el 25, en calle 42, esquina a

Avenida 40, y el 26, en el Parque del Supermercado del
Micro 7.

El ya tradicional espacio de Cultura Municipal, La
Esquina de los Artistas, dirigido por Tony Gómez,
tendrá lugar esta tarde de 6:00 p.m. a 7:00 p.m. en su
escenario habitual: la escalinata del Museo Emilio
Bacardí, con la conductora Ileana Navarro Pupo y sus
invitados.

La centenaria conga de Los Hoyos protagonizará hoy su
tradicional Recorrido de la Victoria, para saludar el
aniversario del Triunfo de la Revolución y el advenimiento
del año 2023, anunció Yeny de los Reyes Jay, directora
municipal de Cultura en Santiago de Cuba.

“Será a partir de las 2:00 p.m. con salida desde el Paseo
Martí y Moncada, sube Martí hasta la Avenida de los
Libertadores (Carretera Central), sigue por la Central,
cruza Avenida Victoriano Garzón, baja por Hernán Cortés
hasta Trocha, recorre Trocha hasta Calvario, continúa
Calvario hasta el Boulevard, donde se detiene. Luego baja
por Calvario hasta Martí, y sigue por Martí hasta el Foco
Cultural de Los Hoyos.

“En ese itinerario, ‘Los Hoyos’ pasará por El Guayabito,
Alto Pino, San Agustín, Paso Franco, Veguita de Galo, y en
todo momento nuestro pueblo mantendrá la disciplina
social, para celebrar dignamente este Recorrido por el
Triunfo de la Revolución, puntualizó De los Reyes Jay.
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Rápidas

¡ABRE, QUE VIENE
EL COCOYÉ!

¡ABRE, QUE VIENE
EL COCOYÉ!

JG Y WALDO
MENDOZA

EN SANTIAGO

JG Y WALDO
MENDOZA

EN SANTIAGO

GRAPHI-K… PARA GRABAR LA CONSTANCIAGRAPHI-K… PARA GRABAR LA CONSTANCIA

Waldo Mendoza,JG
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Contra todo pronóstico, el equipo que
representó al municipio de San Luis le
arrebató la corona de béisbol santiaguero
a su similar de Santiago de Cuba, luego
de llevarse (dos victorias a cero) el

final del Campeonato Provincial del
llamado deporte de las bolas y los
en el territorio indómito.

Una acertada labor de su cuerpo de
lanzadores le permitió a los sanluiseros
dar la campanada y quitarle el invicto a
un elenco que guardó sus dos únicas
derrotas del torneo para el momento
crucial.

En el primer desafío, efectuado en el
“Pepín Carrillo” de la Ciudad Héroe, los
de la tierra del Platanal de Bartolo
salieron airosos con marcador final de
dos carreras por una, colgados del brazo
de Osvaldo Acuña, quien gozó además
del salvamento de Miguel Ángel Muñiz
y aporte ofensivo de Rainier Castillo.

Par de jornadas después, en sus predios
del “Alberto Fernández Montes de Oca”,
San Luis volvió a la carga y con solo
cinco imparables, que se combinaron
con tres errores a la defensa de los
monarcas destronados, le bastó para
fabricar cuatro anotaciones que a la
postre resultaron definitivas para
liquidar la Final.

El propio Muñiz se encargó de
espaciar los nueve incogibles de los
santiagueros, quienes solo pudieron
pisar la goma en tres oportunidades y
vieron como los sanluiseros los dejaban
tendidos sobre la grama, para hacer más
espectacular el cierre.

Con este triunfo, San Luis retorna a lo
más alto de la pelota indómita, tras 42
años sin alcanzar el oro en estas lides.

Por otra parte, y sin los peloteros
haberse quitado la arcilla de los , la
Comisión Provincial de Béisbol anunció
el inicio de la primera Copa Manuel
Miyar in memoriam, como antesala de la
integración de las preselecciones para la
62 Serie Nacional y al Campeonato
Nacional de la categoría sub-23.

El certamen contará con la participa-
ción de tres equipos de mayores
denominados como Serranos, Oriente y
Mineros, así como del elenco de la
categoría sub-18 años.

Cada conjunto ha sido integrado con
20 jugadores, de los de mejor rendimien-
to en el Campeonato Provincial.
Además, se tuvo en cuenta una composi-
ción equilibrada para que haya un buen
nivel competitivo.

Los escenarios de juego son el estadio
Guillermón Moncada y el terreno
número dos de la Ciudad Deportiva, y
los choques tienen programado el
horario de inicio para las 9:00 de la
mañana.

En el caso de jugarse doble, ambos
encuentros serán a siete entradas; en
tanto, en caso de que sea sencillo, este
contará con los nueve episodios
tradicionales.

La Final será disputada por las novenas
que ocupen los dos primeros puestos con
un de tres juegos a ganar dos.

Hasta este viernes, la tabla de posicio-
nes de esta Copa tenía de líder a Mineros
con dos juegos ganados, ninguno
perdido y uno empatado (siete puntos),
seguido por Serranos (1-0-2 / 5), Oriente
(1-1-1 / 4) y el sub-18 (0-3-0 / 0).

play-
off

strikes

spikes

play-off

El béisbol
no se detiene

La Copa Mundial de la FIFA Qatar 2022 ya es historia. Un
evento que nos obligó a modificar nuestra vida, pues en aproxi-
madamente un mes de competición adaptamos las rutinas para
perdernos la menor cantidad de partidos posibles. Lo cierto es
que, lo que muchos pensaban que sería un evento “gris”, por los
problemas extradeportivos que se vivieron previos al inicio de la
lid, terminó por regalarnos jornadas de expectación y emoción a
raudales hasta los últimos instantes.

Amén de críticas y desplantes, el Mundial se desarrolló como
estaba previsto y casi todo se dijo en el campo. Como en todos los
grandes torneos hubo equipos que terminaron por ser decepcio-
nes, casos como los deAlemania, Bélgica, Uruguay o Dinamarca,
conjuntos que aspiraban a mucho pero que fracasaron estrepitosa-
mente al no poder pasar de la fase de grupos.

Otros casos también desilusionantes fueron los de España, que
se fue a casa en octavos, con un solo disparo a puerta y sin anotar
un penal en la fatídica tanda decisiva.Apoco supieron también las
actuaciones de Brasil y Portugal, países que estaban llamados a
luchar por el título, y quedaron en el camino antes de lo pensado.

A muchos, incluido este redactor, le partió el alma ver cómo
dejaba las canchas mundialistas Cristiano Ronaldo Dos Santos
Aveiro. El crack luso se despedía entre lágrimas tras dejarlo todo
en el terreno, como nos acostumbró en los más de 15 años de puro
fútbol que nos regaló.

En la otra cara de la moneda estaban equipos que sorprendieron
gratamente con su desempeño, como Japón, Corea del Sur, Suiza,
Senegal yAustralia, que alcanzaron la meta de colarse entre los 16
mejores del evento.

En el bombo principal estuvieron varias selecciones que
validaron su favoritismo: Argentina, Francia, Inglaterra, Holanda
y Países Bajos avanzaron como cabezas de serie, y no defrauda-
ron a pesar de sufrir sustos y tropiezos en el camino.

Análisis especial y apartados del resto se merecen Marruecos y
Croacia, el primero por ser el David que destruyó inmensos
Goliats a su paso. Conquistó el primer lugar en su complicadísimo
grupo, con victorias contundentes ante Canadá y Bélgica; para
luego “cargarse” a España (en octavos) y Portugal (en cuartos).
Los africanos no fueron los ganadores de la copa, pero sí los de
millones de corazones que hincharon a su lado.

Qatar 2022 nos regaló, además, unas de las Finales más
trepidantes que se recuerden. El duelo entre Argentina y Francia,
se anunciaba como algo superior que una Final mundial. Era el
enfrentamiento de dos formas distintas de ver el fútbol, una
generación que lo había ganado todo pero que le faltaba solo este
trofeo y por el otro lado una nueva camada de jugadores que
querían volver a escribir su nombre con letras doradas en el libro
sagrado del fútbol. Los máximos exponentes eran Messi y
Mbappe, quienes por azares del destino comparten club, pero
características muy diferentes.

La noche en Losail coronó a Lionel Messi. Un momento que
nos arrancó lágrimas a más de uno. El Diego miraba feliz desde la
eternidad, porque su Argentina fue una campeona con mereci-
miento. Francia fue el mejor rival posible; pero la gloria esperaba
a Messi, que logró lo único que le faltaba a su más que extensa
hoja de servicios.

Mbappe demostró que es el crack del futuro, pero aún tendrá
que esperar unos años más. El fútbol le pagó lo que le debía a “La
Pulga”, quien para mucho ya es, y me incluyo, el mejor jugador de
todos los tiempos. Lo cierto es que Qatar nos ofreció un final más
que digno para un Mundial. Uno jamás vivido y podemos decir
que fuimos afortunados, porque pudimos disfrutar de Messi, de
Argentina y de la gran fiesta del más universal de los deportes.

La pelotaris Laura Álvarez Prado y el
saltador largo Maikel Demetrio Massó
Bavastro fueren seleccionados como los
Mejores Atletas de Santiago de Cuba de
deporte individual, en uno y otro sexo, en
el año 2022, tras realizarse la tradicional
votación en la que participan directivos y
metodólogos del Inder, así como la
prensa especializada.

Álvarez Prado se llevó la mayoría de los
votos entre las féminas gracias a su
medalla de bronce en la modalidad de
frontenis (frontón a 30 metros) para
mujeres, en el Campeonato Mundial de
Pelota Vasca, que se desarrolló el pasado
mes de octubre en la ciudad francesa de
Biarritz.

En tanto, Massó repitió (compartió este
premio con el taekwondista RafaelYunier
Alba el pasado año) entre los hombres en
gran medida por su cuarto lugar en la lid
del orbe celebrada en Oregón, Estados
Unidos.Además, el saltamontes indómito
logró preseas en varias paradas de la

, encabezó el
ranking de su especialidad con brinco de
8,35 metros y terminó la temporada en el
segundo lugar del escalafón planetario.

Por otra parte, la portera de balonmano
Niurkis Mora Arias se llevó el galardón
entre las féminas de deportes colectivos.
Un premio espe rado , pues l a
experimentada guardameta recibió el
mismo reconocimiento a nivel de país. A
Mora la acompañó, en el apartado para
varones, el joven Roivelis Núñez
Portuondo, integrante del equipo cubano
de Béisbol Cinco que se coronó campeón
mundial en el torneo desarrollado en
México.

Asimismo, la joven Gabriela Alpajon
Reyes, de natación artística, lideró el
apartado de Mejor Atleta de
evento no individual y el
voleibolista Liván Osoria
Rodríguez se impuso entre los
Atletas de Contrato en el exterior.

La lista de los 10 Mejores Atletas la
integraron Maylín del Toro Carvajal
(judo), la Gran Maestra Yaniela Forgas
Moreno (ajedrez), Rafael Yunier Alba
Castillo (taekwondo), Luis Enrique
Z a y a s F e r n á n d e z ( s a l t o d e
altura/atletismo), Arturo Silot Torres
(lucha libre), Naomi Vargas Hardy
(baloncesto), Yessander Rodríguez
Vinent (softbol), Miguel Orlando
Savigne Hernández (softbol), Franklin
Marén Castillo (lucha libre) y Yoelkis
Guibert Stevens (béisbol).

Como equipo más destacado fueron
elegidas las Mambisas del baloncesto,
flamantes campeonas de la Liga Superior
para damas. El llamado “deporte ráfaga”
también dominó como Mejor Deporte
Colectivo y la lucha olímpica lo hizo en
deporte individual.

Por sus resultados en el año, fueron
merecedores de una Mención la
basquetbolista Suanlis Tanis Salas, el
proyecto Cubaila Santiago de Cuba, el
equipo femenino de béisbol y los Diablos
Rojos del fútbol.

Como Mejor Entrenador de Base
fueron seleccionados los profesores
Karel Zambrano y Osmany Ferrer, ambos
de lucha olímpica. Y el más destacado en
el Alto Rendimiento resultó Reynier
Barrientos Cece, de judo.

Finalmente, los premios especiales
fueron entregados a: Raudelis Montoya
Abad (mejor árbitro internacional/tenis
de mesa), Yoan Hernández Mirabal
(mejor árbitro nacional/taekwondo),
Taide Pearrich Tur (mejor árbitro de
Cultura Física), Wilfredo Sánchez
Tablada (mejor árbitro de Recreación),
José Enrique Mestre Furet (mejor árbitro
de Educación Física), Ana Luisa
Reguiferos Santiesteban (mejor árbitro
Discapacitados), Antonio Salomón
Torres (mejor activista del deporte) y
Maylen Mustelier Borrero (mejor
profesor de Educación Física).

Wanda Diamond League

Qatar 2022 nos regaló un sueño

Argentina, de la mano de Lionel Messi, fue una justa campeona

Foto: Reuters

Deporte santiaguero elige a sus atletas del año

René Rodríguez Trobajo
(Estudiante de Periodismo)

Massó volvió a cuajar una temporada llena de premios
Foto: ACN
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(Viene de la primera)
La Central de Trabajadores de Cuba otorgó el

Sello 80 aniversario a cuatro trabajadores del
centro así como el Sindicato Nacional de la Salud
también homenajeó al colectivo.

Eduardo Martínez Díaz, presidente de
BioCubaFarma, felicitó a los presentes en nombre
de todos los trabajadores del grupo y sentenció que
estas han sido cinco décadas de historia en función
de la producción de medicamentos para el pueblo y
al mismo tiempo cinco décadas de esfuerzo

colectivo para cumplir con esa responsabilidad que
adquirieron desde el 24 de diciembre de 1972.

“Numerosos han sido los desafíos que han tenido
que enfrentar durante todos estos años para cumplir
con su misión, mantener la vitalidad de la
infraestructura y avanzar en nuevos proyectos.
Particularmente intenso fue este año en el quehacer
productivo para dar respuesta a la demanda de
sueros y sales de rehidratación oral de todo el país,
importantes medicamentos para combatir la
situación del dengue. Solamente un colectivo
unido, laborioso y con un espíritu de victoria,
característico de los santiagueros, es capaz de
lograr hacer más de un millón de bolsas de suero en
intensas jornadas de trabajo.

Como parte de las celebraciones se canceló un
Sello Rememorativo dedicado a los 50 años de la
fundación. De igual forma se realizó la
presentación de nuevos productos naturales como
la Caña Santa y la Levadura de Cerveza, que pronto
estarán a disposición de la población y se entregó el
Escudo de Santiago de Cuba a los destacados
científicos cubanos Dr.C. Agustín Lage Dávila,
Dr.C. Luis Herrera Martínez y Dr.C. Jorge
Berlanga Acosta, Héroes del Trabajo de la
República de Cuba.

Agustín Lage Dávila, asesor del presidente de
BioCubaFarma, resumió el sentir de los
homenajeados y expresó: “este premio es recibido
en nombre de miles que formamos el grupo, con el
más profundo respeto por el espíritu revolucionario
de Santiago de Cuba... El Laboratorio Oriente tiene
el mérito de ser un precursor del desarrollo
científico de la provincia y de Oriente”.

LBF 50 años comprometidos...

Resaltan en ella una dulce sonrisa y la
responsabilidad que ponía ante cada tarea
que se le asignaba. La ternura con la que se
dirigía al estudiantado hicieron a Josefina
Prosper Bruf merecedora del amor, el respeto
y el reconocimiento de los más de 5 000
estudiantes de la Universidad de Ciencias
Médicas en la provincia.

Recordando con nostalgia seis años atrás,
sitúa hoy su mirada satisfecha hacia lo que
será su vida como futura profesional de la
Salud y sobre todo sin la organización que
tanto aportó en su formación como persona.

Finita, como la llaman cariñosamente, lleva
en su corazón los recuerdos que la
Federación Estudiantil Universitaria (Feu) le
regaló, y es que desde primer año, dirige esta
organización a nivel de brigada.

Para llegar hasta ese lugar, la joven recorrió
antes, con excelentes resultados, la
Organización de Pioneros José Martí
(OPJM) y la Feem. “La primera constituyó el
cimiento que desde el colectivo, con el
acompañamiento de la guía base y mis
profesores me formaron e inculcaron valores
que posteriormente me ayudarían.

“La Feem, como organización que le
antecede a la Feu, me posibilitó ocupar
diversas responsabilidades en la Enseñanza
Media Superior y digamos que me inyectó el
sentido de pertenencia, la justeza y por
supuesto, fue la antesala a lo que sería un
gran reto”, comentó.

“Me desempeñé como secretaria para
atender la esfera ideológica, activista de
atención a planteamientos y luego fui por tres
años la presidenta, experiencia que llevaré
siempre conmigo”.

Su papel en esa organización no era
solamente dirigir y representar, mezclarse
con los demás fue su principal línea de
conducción: “Participé en festivales de
artistas aficionados y de clases, en eventos de
historia y científicos-investigativos, trabajos
productivos, marchas de reafirmación
revolucionaria, asambleas de brigadas, tuve
el privilegio de ser delegada al 11no congreso
de la UJC.

“Encuentros de estudiantes de Ciencias
Médicas, juegos mambises, recientemente
participé en el XIX congreso de la OCLAE,
en el X Congreso de la Feu desde la comuni-
dad hasta el cónclave nacional que se
desarrolló por estos días”, añadió Prosper
Bruf.

El mayor motivo por el cual lo hizo fue el
hecho de portar la bata blanca, eso resume
salvar vidas ante todo, y sí, orgullosamente
estuvo en la primera línea de combate para
enfrentar la Covid-19, sobre esto nos
comenta una de las experiencias que jamás
olvidará.

“Cuando comienza la epidemia nuestras
instituciones de Salud se convirtieron en
centros de aislamientos y hubo una rotación
que marcó mi vida como dirigente, resulta
que entran dos niñas que son sospechosas
porque los padres habían sido positivos y
casualmente ambas cumplían años al otro
día”.

“El desafío era tremendo, ¿cómo hacíamos
para celebrar un cumpleaños desde la
distancia?, siempre tuvimos claro que la idea
era hacerlas felices, cumpliendo con las
medidas higiénico-sanitarias que exigía el
momento. Cambiamos los trajes verdes por
disfraces, aprendimos a bailar canciones
infantiles y logramos el objetivo, aquellos
pequeños ojitos reflejaban una sonrisa que
estaba oculta tras aquel nasobuco”, explicó
con un nudo en la garganta.

“Primero que todo creo que necesariamen-
te me convierte en una mejor persona, deja en
mí las experiencias vividas como dirigente y
buenos amigos de por vida; me enseñó a ver
la vida desde varias ópticas y obviamente me
dio capacidad para entender a los demás”.

Ser estudiante de Medicina y conducir la
Feu a la misma vez, es un gran honor y una
enorme tarea: “Todo está en la capacidad que
uno tenga para mantener ambas cosas en una
balanza equilibrada, el secreto es saber
delimitar las funciones para ser útil en cada
uno de los espacios”, expresó.

Esta joven empática y sociable, apasionada
por su profesión y siempre dispuesta a ayudar
a los demás, se graduó con una calificación
de cinco puntos y resultó ser la estudiante
más integral como dirigente estudiantil en la
universidad de Ciencias Médicas.

De la significación personal de este
reconocimiento dijo: “Recibir este galardón
es un mérito para toda la comunidad
universitaria y para mí, en especial, es
muestra de sacrificio, entrega y aptitud ante
la tarea de ser una verdadera líder”, expuso.

Parafraseando la frase de una canción del
dúo Buena Fe, y literal, quién vivió intensa-
mente con todo lo que lleva esta etapa,
siempre estará de vuelta, “Si volviera a entrar
a la universidad, primero, sería nuevamente
miembro de la organización y si me seleccio-
naran como representante para dirigirla, por
supuesto que lo haría, desde cualquier arista
de esta”, concluyó.¿Otras responsabilidades en la Feu?

¿Qué te llevas de la organización?

Yamaili Almenarez González
(Estudiante de Periodismo)

Cancelación del Sello Rememorativo por los 50 años del LBF

por Eduardo Martínez Díaz, presidente de BioCubaFarma

Quien siempre regresa a la Universidad

Con un total de 526 egresados, la
Facultad No.2 de la Universidad de
Ciencias Médicas de Santiago de
Cuba celebró en el Complejo
Cul tural Teatro Heredia la
Graduación Centenario de la Feu.

Los resultados de 42 Títulos de
Oro reflejan la calidad de la
formación de los nuevos profesio-
nales de la Salud. La estudiante
Integral General de la institución,
la Dra. Mónica de la Caridad
Arencibia Álvarez, expresó en el
discurso a nombre de sus compañe-
ros, el agradecimiento a familiares
y profesores; destacó la dedicación
y el esfuerzo de seis años, coinci-
dente en algún momento con las

difíciles vivencias de la Covid-19,
cuando el personal de la Salud
estuvo en la Zona Roja para salvar
vidas dentro y fuera del país. Allí
asistieron esos que hoy son
médicos, en los centros de aisla-
miento, para el procesamiento
estadístico, el pesquisaje y la toma
de muestras, demostrando su
humanismo e incondicionalidad
hacia los pacientes.

La graduación se efectuó en el
marco de las conmemoraciones por
el 100 aniversario de la Federación
Estudiantil Universitaria (Feu), el
X Congreso de la organización, y
las seis décadas del inicio de la
docencia médica.

Gradúa Facultad
No.2 de Ciencias Médicas

nuevos profesionales

M.Sc. Milagros Alonso Pérez


